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La primera gira que hice este año fue a Copiapó. Ahí participamos en una alegría 

similar a ésta con la entrega de 141 viviendas. El viernes pasado estuvimos en Paillaco, 

ahí se entregaron 140 viviendas y hoy aquí, con 248 viviendas. Sin embargo, la 

diferencia es que aquí todas las viviendas corresponden a este programa que 

comenzamos el 2002, que se llama "la vivienda social sin deuda". Es una iniciativa 

distinta a la que hemos construido antes porque partimos de la base de que, con los 

sistemas que teníamos en marcha, nunca íbamos a llegar a poder dar una vivienda a los 

sectores que tienen menos recursos: ello nunca iban a tener ingresos suficientes como 

para poder quedar debiendo y pagar un dividendo.  

 

Aquí hemos escuchado agradecimientos, sin embargo yo creo que lo que uno tiene que 

agradecer es a un país que sabe organizar bien sus cosas. Las personas son transitorias, 

los gobiernos también, lo que es permanente es cómo nos ordenamos en Chile, cómo 

queremos que sea este país. Aquí lo que hay es una forma de entender a Chile. Si Chile 

crece, si Chile progresa, cómo nos aseguramos de que ese crecimiento les llegue a 

todos, también a aquellos que tienen muy pocos recursos y que no van a tener jamás una 

casa propia, a menos de que exista este programa. 

 

Es cierto lo que dijo Gloria, que al comienzo no se creía mucho. Al comienzo, cuando 

se habla de proyectos futuros que parecen tan lejanos, los chilenos no creemos mucho, 

pero en el fondo en lo que hay que creer es en la capacidad de lo que hagamos nosotros 

mismos. El empuje, el tesón, la fuerza para decir "sí, podemos salir del campamento, 

podemos utilizar Chile Barrio, podemos utilizar el programa de la vivienda sin deuda, 

podemos recurrir al Fosis, podemos recurrir a Prodemu". Es decir, ¿por qué existe Fosis, 

existe Prodemu, estas siglas, estos nombres tan raros?, porque hay una cierta forma de 

entender el país. 

 

¿Qué es Prodemu si no una forma de cómo se tiende la mano a una mujer para que esa 

mujer, ante la mano tendida, se tome de la mano que se tiende y deje atrás la pobreza y 

encuentre una actividad? La gente no quiere regalos, la gente quiere tener una 

oportunidad. Y cada vez que uno sale fuera de La Moneda, lo que recibe es un conjunto 

grande de cartas. En la inmensa mayoría de esas cartas se pide una oportunidad. 

 

Excúsenme, dar una oportunidad significa hacer algo distinto de lo que está 

determinado por cómo vivimos hoy. Siempre en una sociedad habrá gente más rica, 

gente más pobre. El mercado hace que las cosas sean distintas, diferentes, pero ¿para 

qué se está en el gobierno? En el gobierno se está para hacer políticas públicas que 

cambien eso que está determinado. Si no hubiese existido este programa, todavía 

estarían en el campamento. Esa es la verdad. Si se está en el gobierno, si usted hace el 

ejercicio democrático cada 6 años, o cada 4 años los parlamentarios, de ir a golpear la 

puerta de una casa y decir "quiero que me dé su voto". ¿Ha visto algo más fuerte de 

decirle "quiero que me dé su voto? Quiero que me dé su voto porque yo quiero hacer un 

país que, a lo mejor, es como usted lo quiere hacer. Uno no pide el voto para andar 

tapando hoyos en las calles, para andar pavimentando, para andar haciendo casas. No. 

Uno pide el voto para definir cómo queremos que sea el país. 

 



Cuando yo pedí el voto, como dijo Jaime Ravinet, lo pedí porque quería que el país 

fuere un país que crece, que se desarrolla, pero donde nos aseguremos de que ese 

crecimiento le llegue a todos un poquito y no a muy poquitos todo, que es distinto. 

 

Entonces ¿qué es Prodemu?, ¿qué es el Fosis?, ¿por qué se instala un jardín de Integra?, 

¿por qué tenemos esta vivienda sin deuda? Porque hay una forma de entender cómo 

queremos organizar a Chile. ¿Por qué va a haber una escuela ahí donde está ese poste de 

luz? Porque en esa escuela, para que esos niños tengan un rendimiento mejor, hay que 

dar más recursos porque hay menos recursos. 

 

Hace mucho tiempo, cuando era candidato, estuve en Los Vilos, una localidad del norte. 

Venía medio quemado porque los nietos llegaban a mi casa y me decían "hola, abuelo, y 

chao abuelo". Se iban a jugar con el computador y ahí se quedaban dos, tres horas en el 

computador. Llegué a Los Vilos, estuve con un grupo de mujeres que trabajan en una de 

las empresas pesqueras y les dije "¿cuántos de los hijos de ustedes, cuando van a ver al 

abuelo, le dice, hola abuelo y se van a jugar al computador? Nadie. Me miraron como 

marciano, ¿verdad? Me miraron como marciano.  

 

Entonces, ¿dónde hay que poner más computadores? ¿En las escuelas a las cuales van 

los nietos de Presidentes o en las escuelas donde va la gente más modesta, porque no 

hay computadores en su casa? Es clara la respuesta ¿verdad? Si queremos que esos 

niños tengan iguales oportunidades, va a haber que dar más recursos que en las otras 

escuelas. Hay que discriminar, dar más al que tiene menos, para que tenga iguales 

posibilidades que todos. 

 

Voy a decir una sola cifra. Este año van a haber 450 a 480 mil jóvenes en la 

universidad. De cada 100 jóvenes, 70 -setenta de cada 100- sus padres nunca han estado 

en la universidad. ¿Se entiende lo que estoy diciendo? De cada 100, setenta. Ese es un 

país que ha cambiado, ¿verdad? Porque esos 70 cuyos padres nunca estuvieron en la 

universidad, van a tener una posibilidad mejor que la que tuvieron sus padres. Para eso 

se está en el Gobierno, para servir en beneficio de tener una sociedad que sea un poquito 

más justa. 

 

Venimos ahora desde Curicó, donde se entregó el Centro de Salud adosado al hospital y 

en donde, claro, es una tremenda inversión para poder tener una salud mejor. Con la 

salud pasa lo mismo, cómo hacemos para que la salud, la salud pública, la salud de 

aquel que no tiene recursos para pagar, sea tan buena como cualquiera otra. 

 

Tiene que haber una política de salud, una política de educación, una política de 

vivienda para que podamos tener una esperanza de vida mejor, una política respecto de 

las pensiones.  

 

Son ustedes, en definitiva, los que resuelven qué es lo que quieren tener en el Gobierno, 

qué políticas quieren hacer, son ustedes los que resuelven. En eso consiste la 

democracia. 

 

Cuando llego acá y veo estas casas y veo la fuerza con que habló Gloria y lo que me 

explicó de por qué no se creyó. Por qué parecía muy difícil, por qué costaba tanto poner 

de acuerdo, porque así son todas las cosas de la vida, son complejas, son difíciles, pero 

hay que tener la convicción de que se sale adelante. 



 

Aquí, en Villa Los Paltos, ustedes tienen la sensación de que salieron adelante, como la 

tienen los que van a llegar mañana a vivir en donde ustedes vivían en el campamento y 

donde va a haber una población. O como en cada uno de los programas Chile Barrio que 

han llegado hasta acá a mirar, a compartir este momento de alegría con ustedes. 

 

Porque Chile sabe hacer sus cosas, ¿hay momentos difíciles? Claro que hay momentos 

difíciles, el mundo pasa por momentos difíciles. La economía en el mundo está para 

abajo y no para arriba. Y eso nos afecta. Vemos lo que pasa en los países vecinos, 

vemos un mundo, ojalá no sea así, donde algunos se preparan para la guerra. Dentro de 

eso, entonces, cómo nosotros aprendemos a cuidar lo que tenemos y lo aprendemos a 

cuidar entre todos, lo aprendemos a cuidar entre todos, criticar lo malo pero también 

reconocer lo bueno. 

 

Días atrás se produjo, un poquito más al norte, ahí en la VI Región, un secuestro que 

provocó gran alarma. ¿Se acuerdan que hubo un secuestro?, secuestraron a una persona, 

estuvo cuatro días secuestrada. Al final pagaron un rescate y esto ocupó todas las 

páginas de todos los diarios y todas las televisiones. ¿Quién sabe que están presos los 

autores del secuestro? ¿Quién sabe que se recuperó parte del dinero que se pagó? 

¿Quién sabe que en Chile no es posible hacer ese tipo de secuestros sin que la gente 

tenga la sanción que corresponde? ¿Por qué el titular fue de este porte para poner que 

había un secuestro y no hubo un titular igual para decir "éxito en Chile, los secuestros 

no los permitiremos, porque vivimos en un país bien organizado"? Eso es lo que 

reclamo a ratos como Presidente. 

 

Nadie dijo, "gracias a Carabineros y a Investigaciones se resolvió este caso". Nos 

quedamos con los titulares de la crítica el primer día y no con los titulares, que nunca 

llegaron, del éxito de cómo se resolvió este caso. Eso tiene que ver con el país. 

 

Esa entonces es la razón por la cual a veces la gente tiene una sensación de pesimismo y 

no de optimismo cuando vemos esto. Cuando vemos a doña Gloria como representante 

de todos ustedes y que salió adelante, salió ella y todos ustedes adelante. Esto que hoy 

día hay no tienen que agradecérselo a nadie. Tienen simplemente que agradecérselo a 

ustedes mismos. Porque ustedes se organizaron, creyeron, se movilizaron, fueron a 

molestar al alcalde, al diputado, al senador, al ministro, a cuanta persona encontraban.  

 

Porque, después de todo, para eso es la democracia: ustedes exigen un lugar en este 

pedacito de país que se llama Chile, ustedes exigen un lugar para que el sol también 

ilumine para ustedes. Eso es lo que usted explicó con tanta claridad, que ahora ustedes 

tenían la sensación de caminar por las calles con dignidad a partir del hogar que tienen.  

 

Esto que se construye obedece a una visión de lo que se quiere hacer. Por eso entonces 

quiero decirles que en estos días estoy muy agradecido del afecto que veo en cada uno 

de ustedes. Porque eso me convence de que lo que hemos hecho en estos tres años está 

en el camino correcto. Eso me convence de que, en estos tres años, cada una de estas 

cosas que ustedes dijeron es reflejo de una decisión, de una política para que las cosas 

mejoren y mejoren bien.  

Por lo tanto, mis amigos, lo único que les puedo decir es que trabajaremos con más 

fuerza en los próximos tres años que nos quedan para que haya muchos más momentos 

en los cuales los chilenos puedan tener la alegría de ustedes. Por de pronto, digamos que 



el año 2003, 105 mil viviendas, 105 mil familias, se entregarán a chilenos de Arica a 

Magallanes, para que tengan la sonrisa que tienen ustedes. Muchas gracias. 


